

Nous ne suivons pas le savant critique dans les raisonnements auxquels il se livre pour établir, d'après d'autres citations, l'âge de Jean, et l'ordre auquel il appartenait.

M. l'abbé Lecot promet de continuer ce travail par l'examen des œuvres de Jean de Venette.

L'étude entreprise par M. R. de Magnienville sur le maréchal d'Humières, nous amène dans un tout autre milieu ; nous ne sommes plus à l'époque des luttes du moyen âge et des invasions, mais au grand siècle de Louis XIV et, comme le dit en commençant notre collègue, pour écrire une biographie complète du maréchal d'Humières, il faudrait raconter l'histoire des principales guerres et des années les plus brillantes du règne du grand Roi. Aussi, après avoir jeté un rapide coup d'œil sur la correspondance du maréchal et de Louvois et sur les richesses que renferme à ce sujet le dépôt de la guerre, dont d'anciennes relations avec son éminent conservateur, M. C. Rousset, lui ont facilité l'accès, il cite seulement quelques épisodes de la vie d'Humières et notamment les circonstances de la mort du comte de Vermandois. Nous sommes obligés de passer trop rapidement sur l'esquisse de la spirituelle duchesse d'Humières, Antoinette de la Chatre, qui exerça la plus heureuse influence sur la fortune du maréchal, et dont Saint-Simon ne put s'empêcher de reconnaître les mérites et la beauté, pour revenir avec M. de Magnienville, au but direct de son travail, au rôle du maréchal d'Humières comme gouverneur de Compiègne, poste qu'il occupa pendant plus de cinquante ans.

L'introduction nécessaire de ce travail est une étude sur le gouvernement de Compiègne, et, dans cette lecture, notre collègue en indique les principaux rouages et s'arrête en premier lieu à l'organisation municipale.

Dans une prochaine séance M. de Magnienville se propose de compléter ce tableau de l'organisation administrative de Compiègne au xvii^e siècle, par l'étude des diverses juridictions, des questions de voirie, de contributions, etc.

SÉANCE DU 15 MARS 1877.

M. le Secrétaire dépose sur le bureau diverses publications :
Cartulaire du prieuré de Saint-Christophe en Hallate, publié